
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

1 

 
Обзор по материалам СМИ 

12 октября  2015 г. 
 

Оглавление 
1. СМИ о Таймыре: 

• Таймырские мастера отправились в Исландию на международную выставку  
• На Таймыре открылась муниципальная школа юных журналистов  

2. СМИ о городе Дудинке: 
• В кубке по баскетболу лучшими признаны гимназистки  
• В Дудинке пройдет киноакция для детей  

3. СМИ о ЕМО «город Норильск»: 
• Стражи порядка совместно с духовенством будут выявлять социально опасные 
группы подростков в Норильске  

4. СМИ о предприятиях НПР: 
• Норильский никель занял $1 млрд с помощью еврооблигаций  

5. СМИ о Красноярском крае и СФО: 
• Алексей Клешко: Очень правильно, что «Единая Россия» настаивает на 
неукоснительном выполнении социальных обязательств  
• Заканчивается доставка топлива в северные районы края  
• Порядка 4800 безработных граждан с начала года получили профессию  

6. СМИ о России: 
• Россияне заявили о наличии в стране долгосрочного кризиса экономики 
• В России ожидается поздняя и умеренная эпидемия гриппа 
• Суд по правам депутатов. Конституционный суд отклонил все жалобы граждан на 
муниципальную реформу 
• ВЦИОМ: половина россиян довольны своей жизнью 

7. Разное: 
• Взгляд из Москвы: вопрос без ответа 
• США скрывают данные о крушении Boeing в небе над Донбассом. Международная 
комиссия сегодня представит доклад об авиакатастрофе 
• Будет битва эта жестока и аморальна  

8. Курс валют  
9. Прогноз погоды  
 
 

Администрация города Дудинки 
отдел общественных связей 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

2 

1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймырские мастера при поддержке "Норникеля" отправились в Исландию на 
международную выставку 

12 октября двое таймырских мастеров отправились в Исландию. Сотрудники 
Таймырского Дома народного творчества будут представлять Таймырский район и весь 
Красноярский край на международной выставке, посвященной культуре и искусству народов 
Арктики, рассказали агентству в ТДНТ. 

 В город Рейкьявик съедутся мастера из самых разных стран: Аляски, Канады, 
Гренландии, Финляндии, Норвегии, Швеции и Исландии, представляющие такие коренные 
малочисленные народности, как инуиты, инупиаты, чукчи, ненцы, юпики, юкагиры, якуты и 
саами. 

 Главный хранитель фондов ТДНТ Василий Батагай и мастер-косторез Алексей Чунанчар 
на выставке продемонстрируют коллекцию косторезных работ мастеров Таймыра из Золотого 
фонда Дома народного творчества. Запланированы мастер-классы, на которых таймырцы 
покажут технологию резьбы по оленьему рогу и бивню мамонта. Также они примут участие в 
семинарах, проведут презентацию трех фильмов: "Люди и олени", "Священный дар гагары", 
"След нарты" и продемонстрируют свои навыки игры на баргане, участвуя в этнических 
концертах. 

 Поездка северян стала возможной благодаря финансовой поддержке ГМК "Норильский 
никель". 

"Таймырский Телеграф" 
 

На Таймыре открылась муниципальная школа юных журналистов 
В Дудинке впервые стартовал проект "Школа юных журналистов" для студентов и 

учащихся школ города. Занятия в школе будут проводиться в форме мастер-классов. С 
ребятами будут заниматься корреспонденты, операторы, монтажеры, психологи, 
телеведущие другие специалисты местных и норильских средств массовой информации. 
Кроме того, перед ребятами выступят специалисты краевого Дворца пионеров и школьников 
и Сибирского федерального университета.  

Социальному проектированию в рамках краевого проекта "Территория 2020" учащихся 
школы научат эксперты краевого центра молодежных проектов "Лидер". 

Обучение будет проходить по трем специализациям – "Газетная журналистика", 
"Телевизионная журналистика" и "Радиожурналистика". 

В завершение занятий по каждой специализации слушателям будет предложено 
выполнить индивидуальное самостоятельное задание. Лучшие работы по каждому 
направлению будут размещены на страницах газеты "Таймыр", в эфирах территориального 
отделения филиала "ВГТРК" "ГТРК "Норильск" и радиостанции "Авторадио - Дудинка".  

По итогам конкурса профессионального мастерства, который пройдет в марте 2016 года 
по трем номинациям, совпадающим с наименованием специализаций, победители будут 
награждены грамотами и станут претендентами на должности внештатных корреспондентов 
местных средств массовой информации. 

«Красноярский край» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В кубке по баскетболу лучшими признаны гимназистки 

В Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса 10 октября прошел кубок МАУ 
«ДСК» по баскетболу среди сборных команд девушек общеобразовательных учреждений 
города. В состязаниях принимали участие команды старшеклассниц шести городских школ. 
Призовые места среди девушек распределились следующим образом: бронзовыми 
призерами стали спортсменки седьмой школы (тренер Валерий Шульмин), второе место 
заняли баскетболистки школы № 3, команду которой подготовила Татьяна Ляховецкая. 
Награды за первое место вручены спортсменкам дудинской гимназии, пришедшим к победе 
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под руководством педагога Ольги Данилкиной. В финальной игре состязаний 
гимназистки лидировали со счетом 37:29. 
 
В Дудинке пройдет киноакция для детей 
 С начала октября по конец ноября в Дудинке пройдет киноакция «Волшебное 
путешествие в Арктику». Ее организуют специалисты кинодосугового центра «Арктика», 
пишет пресс-служба администрации Дудинки. 
 В рамках акции пройдут развлекательные игровые программы и будут показаны 
мультфильмы. Купившие два билета зрители получат в подарок третий. Дополнительная 
информация о проведении акции «Волшебное путешествие в Арктику» предоставляется по 
телефонам: 5-00-25 и 3-29-89 

Русская Планета 
 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Стражи порядка совместно с духовенством будут выявлять социально опасные 
группы подростков в Норильске 

В Норильске, как и на всей территории Красноярского края, сегодня стартует 
оперативно-профилактическое мероприятие "Группа". 

 В течение недели инспекторы по делам несовершеннолетних, участковые 
уполномоченные полиции, сотрудники патрульно-постовой службы, уголовного розыска и 
госавтоинспекторы будут выявлять несовершеннолетних правонарушителей, подростков, 
входящих в состав групп антиобщественной направленности, а также взрослых лиц, 
вовлекающих детей в совершение преступлений. 

 Как сообщает пресс-служба норильского Отдела МВД России, полицейские проведут 
ряд профилактических мероприятий, по месту жительства проверят подростков, состоящих на 
учете в ПДН. Особое внимание уделят проверке организации занятости детей в свободное 
время. Также будут проверяться подвалы, кафе, бары, клубы и иные места массового 
пребывания несовершеннолетних с целью выявления и предотвращения фактов 
противоправных действий с их стороны. Акцентируют внимание стражи порядка на 
выполнение требований комендантского часа (с 22:00 до 06:00 по местному времени дети в 
возрасте до 18 лет не должны находиться вне дома без сопровождения родителей). 

 К участию в рейде привлечены члены общественного совета при ОМВД по Норильску, 
специалисты органов социальной поддержки населения, комиссии по делам 
несовершеннолетних, управления общего и дошкольного образования, а также 
представители Русской православной церкви. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Норильский никель занял $1 млрд с помощью еврооблигаций 
Норильский никель закрыл книгу заявок по размещению семилетних еврооблигаций на 

сумму $1 млрд. Спрос на бумаги превысил предложение вчетверо и составил $4 млрд. Это 
позволило компании дважды снизить ставку привлечения. В начале размещения 
организаторы ориентировали инвесторов на доходность 7%, затем планка была снижена до 
6,75% годовых, а по итогам составила 6,625%. Организаторами выступили банки Barclays, 
Citi, ING, Societe Generale CIB и UniCredit. 

Участники рынка считают это размещение знаковым: впервые в этом году крупный 
российский заемщик решился на рыночную сделку по привлечению средств на внешнем 
рынке. Состоявшееся 30 июля размещение еврооблигаций Ак Барса на сумму $300 млн, 
которое, собственно, и открыло рынок для новых размещений, было проведено по несколько 
заниженной для эмитента такого кредитного качества ставке 8% годовых, что спровоцировало 
разговоры о возможной нерыночности сделки. 

КоммерсантЪ 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 

 
Алексей Клешко: Очень правильно, что «Единая Россия» настаивает на 
неукоснительном выполнении социальных обязательств 

Руководитель фракции "Единая Россия" в Законодательном Собрании Красноярского 
края прокомментировал предложения партии по подготовке проекта федерального бюджета 
на 2016 год. 

Очень правильно, что в непростых социально-экономических условиях формирования 
федерального бюджета, "Единая Россия" настаивает на выполнении всех социальных 
обязательств, считает руководитель фракции "Единая Россия" в Законодательном Собрании 
края Алексей Клешко. Об этом он заявил ER.RU, комментируя предложения партии по 
подготовке проекта бюджета на 2016 год. 

"Это очень правильно, что "Единая Россия" настаивает на неукоснительном выполнении 
социальных обязательств, несмотря на все экономические сложности формирования 
бюджета на следующий год. Ведь речь идет в первую очередь о пенсионерах, инвалидах, 
малообеспеченных гражданах, т.е. о тех, кому нужда поддержка и защита общества и 
государства. Не могут быть свернуты и программы по модернизации образования и 
здравоохранения. Потому что качество медицинской помощи и образовательных услуг пока 
еще не соответствует тем ожиданиям, которые есть у общества. И поэтому, начав путь 
модернизации в этих областях, мы уже не имеем права остановиться. Поэтому предложения 
"Единой России" по формированию федеральных программы по строительству и 
капитальному ремонту школ в целях ликвидации вторых и третьих смен, реконструкции 
спортивных залов сельских школ, строительству бассейнов в высших учебных заведений - 
все это, безусловно, очень важные для нас направления. И если нашим коллегам в 
Государственной Думе удастся отстоять эти позиции в федеральном бюджете- это будет 
очень здорово", - считает Алексей Клешко. 

При этом депутат обратил особое внимание на то, что основной груз социальных 
обязательств лежит на региональных бюджетах, и в этих условиях предложение "Единой 
России" по финансовой поддержке регионов является чрезвычайно важным . 

"Уверен, необходимо не просто продолжить, а усилить поддержку регионов из 
федерального бюджета, ведь основной груз социальных обязательств лежит именно на них. 
Речь идет и о трансфертах, и о дешевых кредитах, и о реструктуризации задолженности 
регионов перед федеральным бюджетом. Мы рассчитываем также на софинансирование тех 
задач, которые были поставлены в майских указах президента. И мне кажется, что в 
нынешних условиях необходимо вернуться к диалоговым формам работы с бюджетами 
регионов и федерации. Потому что мы все заинтересованы в обеспечении социально-
экономической стабильности и развитии социальной сферы, так как ожидания граждан здесь 
сформированы достаточно серьезные", -  подчеркнул депутат. 

Что касается регионального бюджета, то, по словам Алексей Клешко, фракция "Единой 
России" уже сформировала свои пожелания для правительства края и готова обсудить проект 
бюджета сразу же, как только он поступит в краевой парламент. 

"Наши пожелания правительству региона - это сохранение государственной поддержки 
агропромышленного комплекса на уровне не ниже 2015 года, завершение строительства всех 
социально значимых объектов, индексация заработной планы работникам бюджетной сферы 
и т.д. Готовы обсуждать, отстаивать, как только текст проекта бюджета поступит к нам в 
Законодательное Собрание", - заключил Алексей Клешко. 

НИА-Красноярск 
 

Заканчивается доставка топлива в северные районы края  
Заключительная баржа с углем прибудет в Туруханский район утром 13 октября.  Об 

этом сегодня на еженедельном оперативном совещании губернатора сообщил заместитель 
председателя правительства Красноярского края Юрий Лапшин.  
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«Доставка ГСМ и топлива в районы края с ограниченными сроками завоза практически 
завершена. В Эвенкийский и Таймырский муниципальные районы уголь доставлен в полном 
объеме, во все поселки, где была необходимость, завезен осветительный керосин. В 
Туруханский район отправлена заключительная баржа с углем, которая должна прибыть в 
порт Игарки завтра, незначительное количество топлива и ГСМ будет завезено в Енисейский 
район в ближайшие дни, риска срыва поставок нет», — приводит слова Юрия Лапшина пресс-
служба правительства региона. 

В ходе совещания особое внимание Виктор Толоконский также уделил докладу о 
промежуточных итогах сельскохозяйственных работ, который озвучил министр сельского 
хозяйства края Леонид Шорохов. 

 Он сообщил, что в ходе уборочной кампании на данный момент собрано 98,1% урожая, 
получено 2 млн. 431 тыс. тонн зерна, при средней урожайности 24,2 центнера с гектара. В 16 
из 36 муниципальных образованиях Красноярского края уборка завершена полностью. 

 ИА Пресс-Лайн 
 
Порядка 4800 безработных граждан с начала года получили профессию за казенный 
счет 

Более 5600 безработных граждан были направлены на профессиональное обучение за 
счет средств бюджета с начала этого года. Из них порядка 4800 человек уже получили 
профессию. Об этом сегодня сообщили в Агентстве труда и занятости населения региона. 

В числе обучающихся большую часть составляют жители городов (свыше 4000 человек), 
более 1500 – сельчане. Услуга востребована, в первую очередь, у молодежи от 16 до 29 лет, 
в числе обучающихся их около 2700 человек. В отчетном периоде прошли обучение свыше 
430 женщин, находящихся в отпуске по уходу за детьми, и 59 пенсионеров, которые хотели 
бы возобновить трудовую деятельность. В рамках услуги более 4600 безработных граждан 
получают свою первую профессию, в том числе 3800 человек – рабочую. Еще около 900 
человек проходят переподготовку по профессиям, востребованным на региональном рынке 
труда. Свыше 200 человек повысили свою квалификацию, что увеличивает их шансы на 
трудоустройство. 

В этом году обучение проводится почти по 150 профессиям. Среди них: водитель 
(погрузчика, вездехода), электрогазосварщик, электромонтер по ремонту и обслуживанию 
электрооборудования, стропальщик, тракторист, парикмахер, продавец, повар, кондитер, 
маникюрша, оператор (заправочных станций, товарный, станков с программным 
управлением, электронно-вычислительных и вычислительных машин), менеджер, машинист 
(бульдозера, экскаватора, (кочегар) котельной, крана (крановщик), крана автомобильного, 
автовышки и автогидроподъемника, насосных установок), монтер пути, контролер 
деревообрабатывающего производства, инженер по проектно-сметной работе, 
делопроизводитель, секретарь руководителя, закройщик, бухгалтер, воспитатель и другие. 

 Отсутствие учебного заведения по месту жительства безработных граждан не 
составляет проблему: с начала года более 1100 человек смогли получить профессию в 
другой местности. Для этих целей службой занятости населения предоставляется 
финансовая поддержка на оплату проезда к месту учебы и обратно, а также для найма 
жилого помещения на период учебы. 

"Таймырский Телеграф" 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Россияне заявили о наличии в стране долгосрочного кризиса экономики 
Большинство россиян (77%) считают, что в стране экономический кризис, не согласны с 

этим мнением 17% участников опроса, проведенного «Левада-Центром». 
Причины кризиса 34% россиян видят преимущественно во внешних факторах (спаде 

мировой экономики, падении цен на нефть и т. п.), 26% связывают его с внутренними 
обстоятельствами (структурой российской экономики, слишком сильным влиянием 
государства на экономику и т. п.), сообщили «Интерфаксу» социологи. 
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Чуть более трети (36%) полагают, что кризис вызван сочетанием обоих факторов, 
показал опрос, проведенный 18—21 сентября среди 1600 человек в 134 населенных пунктах 
46 регионов РФ. 

Те, кто видят в России экономический кризис, уверены, что он будет долгосрочным: 
продлится год-полтора (23%) или не менее двух лет (24%). Еще 23% в целом говорят, что 
«кризис будет очень продолжительным, его последствия будут проявляться на протяжении 
многих лет». В то же время лишь 4% россиян «дают» кризису полгода, 1% — два-три месяца. 

Говоря об экономической политике правительства, в частности, о мерах, которые оно 
предпринимает для борьбы с финансовым кризисом, инфляцией, безработицей, 57% 
респондентов отмечают, что оно справляется с этими задачами средне. Треть (32%) считают, 
что кабмин делает это плохо, а 7%, наоборот, что хорошо. 

По словам половины россиян (51%), характер повседневного потребления (питание, 
потребление предметов первой необходимости, лекарств, поездки на транспорте и т. п.) в их 
семье за последние 12 месяцев не изменился. Однако 42% сказали, что он ухудшился, и 
лишь 5% отметили улучшение 

По данным опроса, выбор товаров и услуг в том месте, где живут 67% респондентов, за 
последние шесть месяцев остался таким же как был. 23% сообщили, что выбор сузился, а 5% 
— что стал больше. 

Опрос также показал, что сейчас за обменным курсом рубля к доллару и евро следят 
менее двух третей россиян, в том числе 27% делают это примерно в раз в неделю, 17% — 
раз в две недели или реже, 15% — несколько раз в неделю. Не интересуется этой 
информацией 41% опрошенных. 

INTERFAX.RU 
 

В России ожидается поздняя и умеренная эпидемия гриппа 
Эпидемия гриппа в России начнется в декабре-январе и будет умеренно-заурядной. 

Такой прогноз НИИ гриппа (Санкт-Петербург) на предстоящий сезон озвучила для ТАСС 
заместитель директора института Людмила Цыбалова. «Судя по развитию эпидемии в 
Южном полушарии, мы ожидаем, что эпидемия начнется сравнительно поздно — в декабре 
или даже в январе и будет умеренной, я бы даже сказала заурядной», — пояснила она. 

Небольшая сила эпидемии, считают в НИИ гриппа, может быть обусловлена отсутствием 
новых агрессивных мутаций у типов вирусов, которые циркулируют в человеческой 
популяции. «Мы регулярно отслеживаем эпидемическую ситуацию в других странах и в 
регионах России. Новых мутаций пока не выявлено», — пояснила Цыбалова. 

По ее словам, основными эпидемическими штаммами будут H3N2, B и H1N1 
(Калифорния). «Возможно, штамм типа B будет распространен чуть больше, чем в прошлые 
годы. Эту тенденцию мы наблюдаем в странах, где сейчас завершается холодный сезон», — 
отметила собеседница ТАСС. Пандемический штамм H1N1 тоже будет циркулировать, но 
никакого сравнения с тем эффектом, который он произвел в 2009 году «быть не может», 
уверена Цыбалова. 

«С момента появления пандемического штамма, — пояснила она, — образовалась очень 
значительная прослойка населения, имеющая к нему иммунитет, с высоким содержанием 
антител, поэтому большого распространения этого гриппозного штамма мы не ожидаем». 

Людмила Цыбалова отметила, что ситуация прошлого года, когда произошла быстрая 
мутация основного циркулирующего штамма H3N2, не должна повториться. 

«Повышенную заболеваемость и эпидемию более высокого уровня, чем обычно», по ее 
словам, вызвали «отсутствие мутировавшего штамма в вакцинах, которые массово 
использовались в России». 

Если в вакцине отсутствует измененный штамм, то она не может дать 100-процентной 
защиты от заболевания. «В этом случае заболевание все же может начаться, хотя и не будет 
таким сильным, как при совпадении вакцинного и циркулирующего штаммов», — пояснила 
замдиректора НИИ гриппа. 

Оптимистические прогнозы, тем не менее, не могут восприниматься как 100-процентная 
гарантия до того, как эпидемия началась. Поэтому в институте гриппа внимательно 
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отслеживают все изменения в эпидситуации во всем мире, уточняя прогнозы по 
эпидситуации в России. 

«Мы ведем надзор за гриппом в 59 городах России. На сегодня мы имеем единичные 
случаи заболеваемости гриппом», — сообщила ТАСС член национального центра Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ) по гриппу, руководитель отдела биотехнологий НИИ 
гриппа Минздрава РФ Анна Соминина. 

ТАСС 
 

Суд по правам депутатов. Конституционный суд отклонил все жалобы граждан на 
муниципальную реформу 

Конституционный суд (КС) отказался рассматривать жалобы жителей Челябинской и 
Самарской областей на реформу местного самоуправления (МСУ), которая привела к отмене 
прямых выборов мэров и лишила самостоятельности крупные города. КС заявил, что 
граждане защищают в суде не свои права, а "субъективно понимаемый ими общественно-
политический интерес". Эксперты считают новую позицию КС "крайне негативным 
прецедентом". 

Сегодня КС проведет открытые слушания по запросу 90 депутатов Госдумы, которые 
оспаривают федеральный закон "Об общих принципах организации МСУ" и принятый на его 
основе региональный закон Иркутской области (см. "Ъ" от 11 октября). Дополнительный 
масштаб делу могло придать рассмотрение в том же процессе аналогичных жалоб граждан 
на реформу МСУ в Челябинской и Самарской областях. Но вчера КС неожиданно объявил об 
отказе в их рассмотрении, отклонив заявления главы Ассоциации муниципальных 
образований (АМО) Челябинской области Юрия Гурмана, главы Родниковского поселения 
региона Николая Гуцуляка, двух местных жителей, экс-депутата Самарской облдумы Натальи 
Бобровой и Самарского обкома КПРФ. КС заявил, что право на МСУ, в отличие от 
избирательного права, является "не индивидуальным, а коллективным", и оспаривать его 
нарушение могут не все. Обращения граждан в суды обусловлены не "препятствиями в 
реализации их прав и свобод", а лишь "целями защиты субъективно понимаемого 
заявителями общественно-политического интереса". Факт принадлежности жителя к 
территории муниципального образования "не предопределяет признание его в качестве 
субъекта, правомочного выступать в защиту всеобщих интересов его населения". А 
самарские коммунисты, указал КС, имеют в губернской Думе свою фракцию и могли 
участвовать в "законодательном процессе".  

Решение КС изумило заявителей и экспертов. Юрий Гурман заявил "Ъ", что обращение в 
КС было направлено по решению АМО области, объединяющей около 20 муниципалитетов 
региона, в двух из них более половины избирателей поставили подписи против реформы, 
которые были приложены к жалобе. "КС, посчитав недопустимым для граждан оспаривать 
закон об МСУ, полностью проигнорировал еще пять судебных решений по нашему делу, 
которые касались реализации реформы: в частности, отмены выборов, уже назначенных 
ранее муниципальным советом одного из поселений, и отказа в требовании этого органа и 
граждан их провести".  

"Эти определения КС — крайне негативный прецедент: граждане, безуспешно 
обращавшиеся в суды по фактам нарушений своих прав, теперь могут быть лишены права на 
подачу жалобы в КС не только по проблемам МСУ, но, например, по экологическим правам 
или правам потребителей,— считает руководитель судебной практики Института права и 
публичной политики Григорий Вайпан.— Такой подход серьезно сужает возможности для 
судебного исправления региональных проблем и лишает политическое меньшинство 
судебной защиты. Закрывается еще один "канал обратной связи" с гражданским обществом 
на местах". Новый подход КС противоречит и прежним решениям КС, вынесенным в 
аналогичных ситуациях, считает эксперт. Например, в деле об отмене выборов губернаторов 
суд общей юрисдикции не принял заявление гражданина, но КС его рассмотрел.  

"Право граждан на осуществление местного самоуправления в Конституции прямо не 
сформулировано, но КС раньше его всегда признавал как "непосредственно действующее 
право человека и гражданина", которому законодательное регулирование должно 
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обеспечивать уважение и защиту",— отметил доцент юрфака СПбГУ Сергей Белов. Теперь 
же КС, по его словам, "оставил возможность лишь политической защиты права на МСУ, 
фактически исключив судебную защиту": ведь коллективного обращения в суд жителей, "даже 
если его подпишут 100% горожан", закон не предусматривает. Если исходить из решения КС, 
учет мнения населения при реорганизации муниципальных образований может проводиться 
формально и неэффективно, не обеспечивая гарантированной Европейской хартией МСУ 
"организационной самостоятельности", говорит он.  

"КС нередко грешит искажением доводов заявителей, проверить обоснованность его 
отказа без изучения материалов дела невозможно",— говорит член правозащитной 
организации "Сутяжник" Антон Кудряков. "В части критериев приемлемости в законе о КС нет 
правовой определенности: заявитель не может их предвидеть и ими руководствоваться. Если 
КС принял запрос депутатов, но не принял аналогичные запросы граждан со всех уголков 
России, получается, что КС — суд "не по правам человека", а по правам депутатов",— 
резюмировал завкафедрой европейского права Гуманитарного университета Екатеринбурга 
Антон Бурков. 

Коммерсантъ 
 

ВЦИОМ: половина россиян довольны своей жизнью 
Половина россиян (48%) довольны своей жизнью. При этом пятую часть (20%) 

собственная жизнь не устраивает, еще 30% отчасти устраивает, отчасти нет. Об этом 
свидетельствуют результаты опроса Всероссийского центра изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), опубликованные в понедельник на сайте организации. 

Две трети россиян (67%) оценивают материальное благосостояние своей семьи как 
"среднее", что на два пункта ниже показателей аналогичного периода прошлого года (69%). 

"Индекс удовлетворенности жизнью в сентябре составил 58% (в августе - 56%). 
Результату одно-двухгодичной давности он уступает значительно (71% в сентябре 2013-2014 
гг.), тогда как от показателя сентября 2009 года практически не отличается (57%)", - говорится 
в сообщении ВЦИОМ. 

Индекс социального оптимизма в сентябре остался без изменений (57%). "Каждый 
четвертый опрошенный (28%) считает, что через год его жизнь улучшится, каждый шестой 
(16%), - что ухудшится. Нынешнее значение показателя ниже максимума за аналогичные 
периоды, установленного в 2013 года (70%), и сентября 2014 года (65%), и скорее близок к 
значению 2009 года (60%)", - отмечается в документе. 

Нынешнее экономическое положение в России большинство респондентов оценивают 
как "среднее" (56%), 26% - как "очень плохое" и 15% - как "очень хорошее". При этом 45% 
россиян считают, что дела в России идут в правильном направлении. Не согласны с таким 
мнением лишь 13% респондентов, еще 38% считают, что отчасти в правильном, отчасти нет. 

Опрос ВЦИОМ проведен 19-20 сентября, в нем приняли участие 1600 человек в 132 
населенных пунктах в 46 областях, краях и республиках России. Статистическая погрешность 
не превышает 3,5%. 

Предыдущий опрос ВЦИОМ показал, что в августе индекс удовлетворенности жизнью 
россиян снизился на 27 пунктов (с 77 до 56) по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года. "Все показатели социального самочувствия в августе "ушли в минус". Хуже всего по-
прежнему оценивают экономическое положение", - говорится в пресс-релизе. 

В материалах отчета уточняется, что в августе по сравнению с предыдущим месяцем 
снизились индекс самооценок материального положения (с 70 до 66 пунктов). Уровень 
социального оптимизма снижается четвертый месяц подряд - минус 11 пунктов с мая 
текущего года. Индекс экономического положения страны снизился (с 55 пунктов в мае до 44 
пунктов в августе). 

ТАСС 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Взгляд из Москвы: вопрос без ответа 
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Вот уже много дней одна фраза из выступления президента Российской 
Федерации на юбилейной сессии Генеральной Ассамблеи ООН не сходит со страниц 
мировой прессы. Её цитируют политики, обозреватели, телекомментаторы, снова и снова 
обращаясь к вопросу, заданному Владимиром Путиным организаторам нынешнего хаоса в 
странах Ближнего Востока и Северной Африки, "вы хоть понимаете, что вы наделали?" 

В ответ дружное молчание. Ни в Вашингтоне, ни в европейских столицах те, к кому 
обращен этот вопрос, не только на него не отвечают, но даже его не комментируют. Признать 
роковую ошибку не решается никто из тех, на ком лежит за нее историческая 
ответственность. Признать это — значит расписаться в собственной политической 
несостоятельности, неспособности просчитать последствия своих решений и своих действий. 

Как-то я спросил у своего давнего друга великого шахматного гроссмейстера Анатолия 
Карпова, на сколько ходов он просчитывает, играя свои партии. "Иногда на два-три, а иногда 
на шесть-семь", — сказал Карпов. Жизнь показала, что вашингтонские горе-гроссмейстеры не 
сумели просчитать последствия даже своего первого хода при вводе войск в Ирак. О Ливии и 
организации того, что назвали "арабской весной", нет и речи. 

Но, полагаю, что дело не только в политической бездарности и ограниченности тех или 
иных государственных деятелей. Причина глубже. Правящая элита в США уже давно живет и 
действует не в реально существующей, а в придуманной ею действительности. Она глубоко 
убеждена в американской исключительности и в своем праве навязывать всему остальному 
миру то, что она считает идеальной американской демократией. 

Мессианство — убеждение в особой роли Америки — многое определяет в мышлении и 
практических действиях обитателей вашингтонского Олимпа. Меняются поколения 
американских политиков, число временных хозяев Белого дома уже приблизилось к 
полусотне, но убеждение в американской исключительности и праве на действия в 
соответствии с такой исключительностью остается неизменным. 

Это политико-идеологическое кредо было сформулировано еще в начале прошлого века 
президентом Вудро Вильсоном, заявившем, что "национальные интересы Америки 
заключаются в распространении, а при необходимости, насаждении силой демократии в 
мире". 

Вся политика Вашингтона, по крайней мере в последние семь десятков лет, 
осуществляется под соусом распространения, а нередко и силового навязывания того, что на 
берегах Потомака считается единственно приемлемым образцом демократии. 

Навязывание идеи распространения демократии, особенно в последние десятилетия, 
оказалось сильнее здравого смысла и необходимой политикам возможности соотносить свои 
действия с их последствиями. Так было в Ираке, Афганистане, Ливии, в задуманном в 
вашингтонских кабинетах того, что получило название "арабской весны", в государственном 
перевороте на Украине. 

Не думаю, что обитатели вашингтонских "коридоров власти" отдают себе отчет в 
причинах трагических последствий их роковых просчетов. Их молчание об этом 
свидетельствует. И в этом фатальная опасность для будущего. 

Валентин Зорин, политический обозреватель МИА "Россия сегодня" 
 

 
США скрывают данные о крушении Boeing в небе над Донбассом. Международная 
комиссия сегодня представит доклад об авиакатастрофе 

В Нидерландах сегодня будет обнародован технический отчет о крушении 
малайзийского Boeing MH-17 в июле 2014 года. Некоторые детали доклада просочились в 
прессу за несколько дней до его публикации. По мнению экспертов, результаты 
расследования оставляют много вопросов. 

Больше года голландские специалисты работали с обломками MH-17. Напомним, что в 
результате катастрофы, когда над охваченным войной юго-востоком Украины был сбит 
пассажирский лайнер, погибли 298 человек. По информации британской Guardian, 
составители отчета сосредоточились только на технической стороне крушения. 
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В Совете безопасности Нидерландов подчеркнули, что расследование не 
занималось поиском виновников трагедии.  

По мнению западных СМИ, сегодня аналитики Международной комиссии официально 
подтвердят, что в самолет попала ракета из зенитно-ракетного комплекса «Бук», однако, кто 
нажал на «спусковой крючок», останется неизвестным. 

Кроме того, от экспертов ждут разъяснений, почему MH-17 оказался в небе над юго-
востоком Украины, да еще точно над театром боевых действий. К тому моменту многие 
авиакомпании уже запретили своим самолетам пролетать над Донецкой и Луганской 
областями. В докладе попытаются объяснить, почему Амстердам несколько дней держал в 
неведении родственников погибших. К тому же специалисты ответят на вопрос: могли ли 
пассажиры оставаться некоторое время в живых после попадания ракеты в самолет? Дело в 
том, что тело одного из погибших было найдено с кислородной маской на шее. 

«Общественность так ничего и не знает. У нас до сих пор нет никаких ответов», – заявил 
голландский парламентарий Питер Омтзигт, отметив, что большинство доказательств 
сохраняется в тайне. По его мнению, США располагают снимками со спутников, однако 
Вашингтон то ли стремится не обострять и без того напряженные отношения с Москвой, то ли 
не хочет бросать тень на власти в Киеве. 

Между тем, по сообщениям СМИ, в конце этого года или в начале 2016-го прокуратура 
Нидерландов все же раскроет «гражданство» ракеты. В самой Генпрокуратуре эти сообщения 
опровергли, отметив, что уголовное расследование еще далеко от завершения. При этом 
представитель голландской прокуратуры Вим де Брюн не подтвердил, что металлические 
элементы, найденные в телах пассажиров, являются частью ЗРК «Бук». 

Российская сторона все это время выражала обеспокоенность ходом расследования. 
Она неоднократно обращала внимание на то, что международная комиссия почти не 
использует предоставленные Москвой данные о крушении самолета. Вчера пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков заявил: «То, что будет опубликовано завтра, будет 
тщательно изучено нашими экспертами». Он также подверг сомнению «аутентичность 
утечек», появившихся в прессе. Песков добавил: ряд фактов, переданных российской 
стороной, не учитывается. 

Глава МИД РФ Сергей Лавров тоже отметил, что вокруг международного расследования 
много странностей. «Сначала вообще полгода не приглашали Малайзию - страну, которой 
принадлежит самолет, в которой зарегистрирована компания, работали без нее. Приняли 
резолюцию в Совете Безопасности, потом ее не выполняли; ни разу не доложили в СБ ООН, 
чем они там занимаются», – подчеркнул министр. Он напомнил, что «Россия – единственная 
страна, предоставившая данные со своих спутников», тогда как украинцы даже не 
предоставили данные о переговорах диспетчеров. Кроме того, комиссия отказалась 
«разговаривать с представителем корпорации «Алмаз-Антей», хотя, по главной версии и 
утверждениям следователей, самолет был поражен ракетой, которую производит эта 
корпорация». 

За день до публикации доклада посол Нидерландов в РФ Рон ван Дартел сообщил, что 
страны из международной следственной группы по расследованию крушения Boeing 
отказались от создания международного трибунала. «Россия с помощью вето очень четко 
заявила о своей позиции. Это конец усилий по учреждению трибунала», – сказал дипломат. 
Он добавил, что, возможно, состоится расследование в рамках Международного уголовного 
суда. 

Доцент факультета международной политики МГУ им. Ломоносова Алексей Фененко в 
беседе с «НГ» пояснил, что игнорирование данных российской стороны говорит о том, что 
«весь этот международный процесс задумывался с одной целью – дискредитация 
российского руководства». Эксперт считает, что идеей создания трибунала по Boeing Запад 
пытался «показать, что и на Россию возможна Гаага». «США не предоставили снимки со 
спутников потому, что Вашингтон преследует определенную политическую цель. Штатам 
невыгодно предоставлять снимки, которые могут разбить в пух и прах версию вины Москвы», 
– подчеркнул Фененко. 
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По его словам, ситуация похожа на убийство Франца Фердинанда в Сараево в 
1914 году. «Мало кого интересовал Фердинанд, всех интересовала подоплека», – сказал 
Фененко. Он добавил, что ни международная комиссия, ни Украина так и не объяснили работу 
украинских «Буков», которую в день катастрофы зафиксировала российская сторона.   

«Независимая газета» 
 

Будет битва эта жестока и аморальна 
Американцы в течение 30 лет «продавали» миру фактически один и тот же «продукт». 

Нет, не доллар. Он давался как «бонус». Этот «продукт» назывался «стабильность».  
Достаточно было той или иной стране (на деле – элите страны) согласиться с 

американскими «правилами игры», как у них появлялась эта самая «стабильность». Чего уж 
тут скрывать: одной из главных завлекалок в «союзники США» было ожидание повышения 
общего уровня жизни.  

Понятно, что за этот товар надо было чем-то платить. Отдавать те ресурсы и 
инструменты, которые были. И это «что-то» и определяло тот объем «стабильности», 
который страна получала. И чем больше страна могла «отдать», тем более привлекательные 
условия для покупки «стабильности» она получала.   

Пакистан с атомной бомбой – одни. Польша – похуже. А Эстония – совсем другие... 
Почти «никакие» условия Эстония получила.  

Источником устойчивости Pax Americana была его иерархичность, в которой каждый 
«союзник» считал, что он самый любимый и у него есть перспектива. Да, «виртуальная 
реальность». Но работала же?  

А кто-то, кому нечего было «отдать», не получал ничего или почти ничего. Как, например, 
какие-нибудь Филиппины. Это, естественно, не распространялось на Латинскую Америку, 
поскольку американцы искренне считали, что там все «ихнее», и на Африку, причем там даже 
на крупные страны. Видимо, англосаксонские корни не спрячешь под широкополой 
ковбойской улыбкой.  

Условия покупки определяли очень многое, в том числе и способность того или иного 
государства к самостоятельной внешней политике. Мы же не можем сравнить 
внешнеполитическое поведение той же, не с утра будет сказано, Саудовской Аравии и 
Норвегии. Две очень большие разницы.  

Почему у американцев так сложно получались отношения с Россией? Все очень просто: 
для покупки стабильности надо было отдать ключевой ресурс. Какой? Правильно – ядерное 
оружие.  

Американцы искренне считали, что больше ничего мы дать не можем. И отчасти это 
было верно: до 2000 года экономическая деградация, не по макроэкономическим параметрам, 
которые есть во многом фикция, коммуникационные фейки, а по качеству и уровню 
системных связей, мы деградировали быстрей Украины. А вот ядерное оружие – да.  

Для американцев это было очень ощутимо, тем более что Ельцин – не от большого ума и 
не от патриотизма, естественно – им постоянно козырял.   

Напомню (я просто профессионально это видел), первое, что начали делать американцы 
после дефолта 1998 года, – всячески намекать на возможность «выкупить» у России ядерное 
оружие. А про разговоры Ходорковского с разными личностями вы и без меня знаете.  

Вот, кстати, Ходорковский, как человек тогда еще умный, понял, что американцам надо и 
в обмен на что России (вернее, «операторам России» во главе с ним) будет «продана» 
пресловутая «стабильность».  

Кризис в США начался в тот момент, когда параллельно со «стабильностью» США 
решили поторговать «переменами». То есть, прямо говоря, «нестабильностью». Понятно, 
почему они это решили: ресурсов на то, чтобы обеспечивать «стабильность», стало не 
хватать. Необходимость поддерживать стабильность внутренней американской экономики 
стала требовать все больше ресурсов.  

И, конечно, целый ряд внешних обстоятельств. Китай, мы, изменение, кстати, климата, 
которое тоже начало оттягивать от США некоторые ресурсы. Да даже тот же Евросоюз, 
разжиревший на снятии «торговой ренты» с отношений с Россией.  
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Можно долго дополнять список причин, но факт остается фактом: решение 
«расширить продуктовую линейку» было, вероятно, принято примерно в 2007–2008 году, но 
точно до финансового кризиса. Кризис его «отложил». И оно оказалось фатальным. Продукт, 
несмотря на усиленный «маркетинг», как говорится, «не пошел». Спроса на «перемены» 
оказалось не так уж и много, причем в основном со стороны тех групп в элитах 
соответствующих стран, с которыми очень трудно вести дело.  

Нет, конечно, кое-где встречались и относительно «системные», солидные, если хотите, 
покупатели «перемен» (ну, например, Мухаммад Мурси с «Братками» или Т.-Р. Эрдоган, но 
этот, в основном, покупает не совсем для себя – для соседей по «лестничной клетке»). Но в 
целом...  

Случился с американцами крупный маркетинговый провал. О масштабах можно спорить, 
но то, что американцы не воспринимаются теперь как единственный субъект, который может 
предоставить доступ к «стабильности», – факт. И появились даже те, кто утверждает, что и 
товар-то у американцев контрафактный. Фуфельный. Разбодяженный. Да и тот скоро 
закончится, а нового не завезли.  

То есть справедливым будет сказать, что в глобальном масштабе объявлен некий 
«тендер». Тендер на поставку современному миру «стабильности», то есть способности 
обеспечивать недеструктивность развития и безопасность существования сложившихся 
политических и экономических элит.  

Сейчас идет «первый тур» этого «тендера» – демонстрация военных возможностей. И 
мы – Россия – в нем выступили. Достойно. На военную силу в ограниченных объемах и с 
деликатным применением в ближайшие лет 20 будет большой спрос.  

Но скоро начнется и второй тур. Демонстрация экономических возможностей. Он 
потруднее будет. Думаю, борьба пойдет за контроль над МВФ. И будет битва эта жестока и 
аморальна.   

А не за горами и третий тур: тест способности контролировать, управлять деятельностью 
глобальных политических институтов. Тут нам, понятное дело, будет посложнее. По 
сегодняшним нашим ресурсам – почти никак нам будет.  

И есть у меня вопрос: а нам стоит дальше в этом тендере принимать участие? Мы ведь в 
конечном счете стратегически сила, которая заинтересована в переменах, а не в сохранении 
«статус-кво». Да и потянем ли? Есть над чем подумать... 

Взгляд  
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 13.10.2015 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 61, 15 ▼ 0, 14 

EUR 69, 55 ▲ 0, 20 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 
 

 


